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13 DE NOVIEMBRE, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 PIERDEN EN ALDF INFORME DE BECAS 

 

AMARRAN REFORMAS POLÍTICA Y ENERGÉTICA 

 MÉXICO, EN PACTO MULTINACIONAL QUE EROSIONA SOBERANÍA 

 MÉXICO, SIN TALENTO PARA CRECER 

 MICHOACÁN: EXTORSIÓN AL CAMPO EN 73 MUNICIPIOS 

 NARRO PIDE MÁS RECURSOS: “NO EDUCAR CUESTA MÁS” 

 SOMOS PAÍS CONFIABLE PARA LA INVERSIÓN: PEÑA NIETO 

 

TARJETAS DE CRÉDITO, VÍA DE FISCALIZACIÓN 

 DESEMPLEO SUMA 12 MESES A LA ALZA 

 MICHOACÁN... ¡ESTADO FALLIDO! 

 SEGOB: EL DIÁLOGO CON LA CNTE, “EN LAS ÚLTIMAS HORAS” 

 CERTIFICÓ AERONÁUTICA JET MISTERIOSO EL 31 DE OCTUBRE 

 SON LAS ÚLTIMAS HORAS DE TOLERANCIA CON LA CNTE 

 ¡A GANAR! 

 NO SE NEGOCIA REFORMA CON CNTE: SEGOB 

 ALISTA PRD MOVILIZACIÓN CONTRA REFORMA ENERGÉTICA 

 

CHINA OTORGA AL LIBRE MERCADO UN PAPEL DECISIVO EN LA 
ECONOMÍA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 

 
EDUCACIÓN SUPERIOR 

 
·       “Educar cuesta, pero no hacerlo cuesta más; la educación reclama inversión”: Narro 
 
El Rector de la UNAM, José Narro Robles, aseveró que “educar cuesta, pero no hacerlo, cuesta más. La educación 
reclama inversión y la ignorancia el pago de la hipoteca nacional”. Por ello, hizo hincapié en la necesidad de destinar 
una mayor inversión para el nivel de formación superior en el país. Tras participar en el “Encuentro Universidad y 
Sociedad: Repensando Compromisos”, organizado por la Universidad del Claustro de Sor Juana, Narro Robles subrayó 
que no conoce el caso en el que las finanzas de un país hayan quebrado por invertir en educación. (La Jornada, p. 41) 
 
·       Pierden en ALDF informe de becas 
 
Los documentos en los que se registra el uso que se dio a 250 millones de pesos en la Asamblea Legislativa del Distrito 
Federal están desaparecidos. El Presidente de la Comisión de Gobierno de ese órgano legislativo, Manuel Granados, 
acusó que los tres empleados implicados en el fraude con fondos para becas desaparecieron los informes que 
documentaban el manejo de ese monto en 2011 y 2012. Refirió que, en una reunión de la Comisión de Gobierno 
celebrada en enero (sin precisar en qué día), se solicitaron dichos reportes a Miguel Ángel Zamorano, Francisco Javier 
Navarrete y Javier García Olvera, pero éstos dijeron que no los tenían. "Cuando nosotros, la Comisión de Gobierno de 
la Sexta Legislatura, les solicitamos la información, simplemente dicen: ''No hay'', y eso genera molestia entre los 
diputados", explicó Granados en entrevista. (Reforma, Ocho Columnas) 
 
·       Desplegado 
 
En el marco de la XXVII Sesión Ordinaria del Consejo Regional de la Región Centro Sur de la Asociación Nacional de 
Universidades de Educación Superior (ANUIES), celebrada el pasado 11 de noviembre en el Instituto Tecnológico 
Superior de la Sierra Norte de Puebla (ITSSNP), en Jicolapa, municipio de Zacatlán de las Manzanas, Puebla, las 
universidades públicas e instituciones educativas que integran la Región Centro Sur, exhortan a los legisladores 
federales a considerar en la discusión y debate del Presupuesto de Egresos de la Federación para el ejecicio 2014 
incrementar el presupuesto. (La Jornada, p. 18-Política) 
 
·       SEP  a favor de la ciencia y la tecnología 
 
El Subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Fernando Serrano Migallón, 
aseveró que las universidades politécnicas del país son pilar del sistema universitario mexicano, afirmando que el 
Estado debe impulsar la enseñanza de la ciencia y tecnología, durante la Reunión Nacional de Rectores de dichas 
instituciones que tuvo lugar en Puebla; el funcionario público tomó protesta al nuevo Consejo Directivo de la Asociación 
Nacional de Universidades Politécnicas para el periodo 2013-2015, en donde asumió el cargo como Presidente el 
Rector de la Universidad Politécnica del Valle de Toluca, Luis Carlos Barros González. (UnomásUno, p. 12) 
 

 
SEP 

 
·       Refrendan México e Israel prioridad de educación 
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El Secretario de Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, se reunió con la embajadora de Israel en México, Rodica 
Radian Gordon, para intercambiar puntos de vista sobre diversos asuntos de interés para ambos países. En el 
encuentro quedó de manifiesto que para los dos países la educación es un tema prioritario. (Notimex.com.mx) 
 
·       Sin posibilidad de acuerdos entre el Gobierno de Chiapas y el magisterio 
 
Hasta el momento, ninguna posibilidad de acuerdos existe entre el Gobierno de Chiapas y los maestros disidentes de 
las secciones 7 y 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), aseguró Adelfo Alejandro Gómez, 
dirigente de este gremio. En la entidad chiapaneca se publicó ayer martes un desplegado en medios locales referente a 
cinco peticiones que en términos generales hicieron los docentes, mismas que habrían sido aceptadas por el Gobierno 
estatal: Entre algunos acuerdos están que las secciones 7 y 40 colaborarán con la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) y el Instituto Nacional de Evaluación Educativa para que en la elaboración de los exámenes para los docentes se 
incluyan parámetros acordes a las características de cada región, y que la autoridad local se comprometió a no ejercer 
ningún tipo de represión a todos los que han participado en el movimiento disidente. (La Crónica, p. 7) 
  
.       La rapta maestro y luego la maltratan 
 
Casi dos meses después de que fue raptada por su profesor de Matemáticas, Jacqueline "N" volvió a su salón de clases 
en la secundaria Maximino Ávila Camacho, en el municipio de Huejotzingo, Puebla, pero se topó con maltrato y ofensas 
del personal de la institución. Eduardo Alfonso, padre de la menor, anunció que el 11 de noviembre su hija de 13 años, 
se reincorporó a clases luego de haber sido víctima de estupro y rapto cometido por Nicolás Tecpacnécatl, quien 
continúa prófugo. Denunció que la Prefecta Adriana Pérez y el Profesor Raúl Ávila Molina ejercieron discriminación y 
maltrato contra la menor, por lo que solicitó la intervención de las autoridades educativas. El caso de Jacqueline "N" se 
divulgó luego de que un centenar de padres de familia protestó fuera de la secundaria el 7 de octubre denunciando el 
rapto de la menor. La Secretaría de Educación Pública (SEP) confirmó que desde el 30 de septiembre tenía 
conocimiento de la desaparición de la menor y de la inasistencia del Profesor Tecpanécatl a partir de la misma fecha. 
(El Universal, p. 15) 

 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

·       La Semana Nacional de Ciencia y Tecnología cumple su 20 aniversario 
 
La Semana Nacional de Ciencia y Tecnología del CONACYT, que se encuentra en el Zócalo capitalino, ha sido visitada 
hasta ayer por 44 mil 473 personas, quienes han recorrido los ocho mil metros cuadrados con actividades diseñadas 
para niños y jóvenes, principalmente. Así lo dio a conocer el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) en 
un comunicado, en él que recordó que este año la Semana Nacional de Ciencia y Tecnología cumple su 20 aniversario 
y tiene como tema principal "Descubrimiento e Innovación", informó que Enrique Cabrero Mendoza y René Drucker, 
Titulares del CONACYT y de la Secretaría de Ciencia Tecnología e Innovación (SECITI) del Distrito Federal, 
respectivamente, recorrieron las exposiciones y talleres que se exhiben en el Zócalo capitalino. (El Sol de México, p. 2-
Ciudad) 
  
·       Cascada de peticiones de ampliación de fondos en la recta final del Presupuesto 
 
La comisión correspondiente de la Cámara de Diputados entró en la última revisión del proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación y acumula solicitudes de ampliación de fondos por 600 mil millones de pesos de rubros que 
no fueron incluidos por el Presidente y la Secretaría de Hacienda. La Comisión de Cultura planteó a la de Presupuesto 
evitar el recorte de casi 4 mil millones de pesos que propuso Enrique Peña Nieto a ese subsector, lo que representa una 

http://notimex.com.mx/
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caída de casi 24 por ciento. De esta manera, se planteó subsanar el recorte previsto por Hacienda y aumentar 375 
millones al Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura; 7.27 millones más a Radio Educación; 64.92 más al Instituto 
Mexicano de Cinematografía; 52.02 al Canal 22; 49.13 a los Estudios Churubusco Azteca; 35.52 al Centro de 
Capacitación Cinematográfica; 61.19 a la Cineteca Nacional; 16.17 al sistema de librerías EDUCAL, y 35.41 millones de 
pesos al Centro Cultural y Turístico de Tijuana. (La Jornada, p. 10) 
  
 ·       Pide la CONAGO una millonada para educación 
 
Los gobernadores pidieron a Hacienda 12 mil millones de pesos más para acatar el mandato constitucional que obliga a 
los estados a ampliar la cobertura, plazas e infraestructura en Educación Media Superior. El Presidente de la Comisión 
de Educación de la Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), Graco Ramírez, entregó ayer la petición al 
Secretario de Hacienda y Crédito Público, Luis Videgaray. La CONAGO exige entre otros recursos, 3 mil millones de 
pesos para el Sistema de Información y Gestión Educativa y el Servicio Profesional Docente. Reclama otros 2 mil 
millones para crear un “catálogo nacional” de prestaciones. Además pide la ampliación de mil a 5 mil millones de pesos 
de los recursos compensatorios de la FAEB. (Reforma, PP) 
 
 ·       Mala Educación Básica afecta bachilleres 
 
Las carencias que tienen origen en la Educación Básica impactarán en el desarrollo académico de los estudiantes de 
nivel Medio Superior, alertó la Secretaría de Educación del Distrito Federal. Mara Robles, Titular de la dependencia, 
indicó que los resultados que se obtienen en pruebas internacionales como la PISA, demuestran que hay rezagos en la 
calidad educativa en los primeros años de enseñanza, principalmente en materias como español y matemáticas. 
(Excélsior, p. 2-Comunidad) 
 
·       Rebasaron 40 planteles el tope del monto asignado por “Escuelas Dignas” 
 
A pesar de que el manual de operaciones del programa “Escuelas Dignas” establece que el monto máximo que podía 
dársele en 2013 a cada plantel de Educación Básica que debió haber recibido apoyo para rehabilitar su infraestructura, 
es de un millón 200 mil pesos, aunque hay diversos colegios que rebasan por mucho esa cantidad sin justificación 
alguna. El Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (INIFED) tiene un subejercicio de 77.5% del 
presupuesto de 3 mil 999 millones de pesos que se destinó para remodelar 4 mil planteles este año, en el contexto del 
programa “Escuelas Dignas”, pues sólo ha atendido 900 planteles mediante un esquema de concurrencia con los 
institutos de educación de las 32 entidades federativas. (La Jornada, p. 40) 
 
·       Protección a mexiquenses durante El buen fin 
 
El Gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila Villegas entregó apoyos al programa de Acciones por la Educación y 
obras en el Tecnológico de Estudios Superiores en el municipio de  Valle de Bravo, por más de 25 millones de pesos. 
(La Jornada, p. 16-Política) 

  
·       Garantizado el Ciclo Escolar 2013-2014, en Quintana Roo 
 
El ciclo escolar se va a cumplir a cabalidad con el compromiso recíproco que hemos asumido padres de familia, 
maestros y Gobierno de Quintana Roo, garantizó el Gobernador Roberto Borge Angulo al acudir al homenaje realizado 
en la escuela secundaria federal "Adolfo López Mateos" con motivo del reinicio al Ciclo Escolar 2013-2014. (Ovaciones, 
p. 5) 

  
·       Yucatán aplicará la Reforma Educativa 
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La Secretaría de Educación de Yucatán presentó, al Congreso local, una iniciativa de reforma a la Ley de Educación del 
estado para fortalecer el marco institucional y lograr la correcta implementación de la Reforma Educativa. Se propuso, a 
los representantes populares de la entidad la actualización del marco legal, en particular su modelo de gestión regional, 
el enfoque inclusivo de la educación especial, el modelo intercultural en la educación indígena y la obligatoriedad de la 
Educación Media Superior. (La Jornada, p. 42) 
  
·       Alertan en estados por pronóstico de bajas temperaturas 
 
Autoridades de Guerrero Chihuahua, Zacatecas y Campeche alertaron a la población ante el descenso de temperaturas 
causado por el frente frío número 12. En Coahuila, al Secretaría de Educación del estado aseguró que no se 
suspenderán las clases durante la temporada invernal y que será decisión de los padres de familia enviar o no a sus 
hijos cuando se registren temperaturas bajo cero. (El Día, p. 15) 
  
·       Detienen a tres normalistas en Chilpancingo 
 
Policías estatales de Guerrero impidieron, por segundo día consecutivo, que alumnos de la Escuela Normal Rural de 
Ayotzinapa sacaran de la central de autobuses de Chilpancingo tres unidades en las cuales pretendían trasladar 
contingentes a la protesta del 14 de noviembre, para conmemorar el desalojo realizado en el congreso del estado en 
2007. Tres jóvenes fueron consignados y, según los normalistas, hay cinco desaparecidos. (La Jornada, p. 35-
Estados) 
  
·       Roban al CINVESTAV cien computadoras 
 
Un grupo armado robó cien computadoras del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (CINVESTAV) en el 
municipio de Irapuato, Guanajuato, informó la Procuraduría General de Justicia del Estado. La dependencia añadió que 
al menos ocho varones con armas de fuego y blancas amagaron a los guardias, robaron el equipo y huyeron en dos 
vehículos del CINVESTAV, que abandonaron en la salida a León. (La Jornada, p. 35 Estados) 
  
·       Piden escuelas de Ecatepec regularizarse 
 
Profesores del Movimiento de Escuelas y Centros Comunitarios (MECC) exigieron a la Secretaría de Educación del 
Estado de México otorgar claves a 22 escuelas populares que operan en este municipio y liberar 70 plazas de maestros, 
a fin de que puedan operar dentro de la normatividad. Dolores Tejeda Villalón, Dirigente del MECC y Directora de la 
escuela “Benito Juárez”, dio a conocer que el otorgamiento de la matrícula ha tardado siete años y actualmente operan 
con claves de otros colegios. (La Jornada, p. 36-Estados) 
 

 
 

SNTE /CNTE 
  
·       En su límite las negociaciones con la CNTE 
 
El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, advirtió que el diálogo con la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) está en su última etapa. El funcionario instó a los maestros para que regresen a 
sus estados y a las aulas, y manifestó el respaldo de la administración federal a los gobernadores para evitar que los 
docentes bloqueen vías de comunicación. Igualmente, Osorio dijo que el Gobierno federal apoya a la administración 
capitalina de Miguel Ángel Mancera respecto de las acciones que tome hacia los profesores que permanecen en el 
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Monumento a la Revolución. Subrayó que la Reforma Educativa no afecta los derechos laborales de los maestros, de 
ahí que en las sesiones de diálogo con la CNTE no se negocia ni se debilita o se pone en riesgo la enmienda 
constitucional en esta materia, sino la forma en que ésta se aplicará en los estados. Las palabras de Osorio Chong 
fueron en dos vías: en lo general, para la Coordinadora, y en lo particular para los maestros de Chiapas, en paro desde 
el inicio del actual ciclo escolar, el 20 de agosto pasado. (La Jornada, PP y 7) 
  
·       “Cerrazón total”, postura del Gobierno para “imponer” la Reforma Educativa: CNTE 
 
Maestros disidentes calificaron de ‘‘cerrazón total’’ la postura del Gobierno federal para ‘‘imponer’’ la Reforma Educativa, 
y aseguraron que no existe ningún acuerdo con la Secretaría de Gobernación para suscribir una minuta a fin de aceptar 
la aplicación de las modificaciones a los artículos tercero y 73 constitucionales. Luego de bloquear por poco más de tres 
horas avenida Hidalgo en dirección a Paseo de la Reforma, frente a las instalaciones del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT), integrantes de la dirección política de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE) afirmaron que no es por necedad que permanecen en la capital del país, ‘‘aún tenemos una última oportunidad 
de echar abajo esta Reforma’’, indicaron. Isaías Jaime Cruz, de la sección 22 de Oaxaca, detalló que la SEGOB entregó 
la semana pasada un documento de 15 puntos en los que se compromete a que ningún maestro perderá su empleo 
aunque no apruebe la evaluación –aunque la nueva normatividad establece un cambio de adscripción–, que se 
respetará la gratuidad de la educación y que no habrá cuotas obligatorias en las escuelas, pero ‘‘nada de eso es 
verdad’’, dijo. Así mismo la CNTE anunció que permanecerá en el Distrito Federal por lo menos hasta el próximo 14 de 
diciembre. (La Jornada, PP y 7) 
   
·       Exigen aclarar negociación 
 
El Coordinador de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado, anunció que su bancada solicitará la comparecencia del 
Secretario Osorio para que explique los acuerdos con la CNTE. A su vez, el Senador Emilio Gamboa, líder de la 
bancada del PRI, informó que el funcionario comparecerá este viernes en privado ante la comisión bicameral de 
Seguridad Nacional y ahí seguramente informará de los acuerdos con la CNTE. (Reforma, p. 7) 
  
·       Descartan desfile 
 
El Secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, anunció anoche que el Gobierno federal no realizará este 
año el desfile conmemorativo de la Revolución Mexicana en el Centro Histórico de la Ciudad.  
Aclaró que no se trata de una cancelación como tal, pues el evento nunca fue anunciado. Desde el 13 de septiembre, la 
CNTE se encuentra instalada en plantón permanente en el Monumento a la Revolución y anunció una movilización 
magisterial-popular para el día 20 de noviembre. (Reforma, PP) 
  
·       No se permitirá a maestros volver a bloquear vialidades, advierte el Secretario 
 
El Secretario de Gobierno, Héctor Serrano, advirtió que no se permitirá a los integrantes de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) el bloqueo de vialidades, a cuyos representantes estatales les pidió incluir en sus 
negociaciones el retiro del plantón, "que lleva 60 días, lapso inédito en la ciudad de México". Dicha situación, destacó, 
"nos obliga a tomar una dinámica en la que todos busquemos que no continúen en el Monumento a la Revolución, y 
mientras permanezcan en la ciudad cumplan el acuerdo de no obstaculizar las vialidades en la zona (aledaña a la Plaza 
de la República)". Dijo que las negociaciones para compactar su campamento no fueron fáciles, pero se les dejó ver la 
posibilidad de utilizar la fuerza pública si no cumplían, y aunque el acuerdo "se logró 10 días antes, se pospuso porque 
los representantes de los cinco estados tenían que presentar la propuesta a sus bases para que decidieran, pero 
finalmente los obligamos a acatarlo", dijo. (La Jornada, PP y 37) 
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·       Ratifican la formal prisión a Gordillo 
 
Un Juez federal dictó anoche auto de formal prisión en contra de Elba Esther Gordillo Morales por presunta 
defraudación fiscal equiparada de 2 millones 199 mil pesos, luego de 24 horas en las que desahogó diversos 
testimoniales que tenía pendientes en acatamiento a la orden de un magistrado federal. La formal prisión le fue 
notificada a la ex lideresa magisterial a las 19:45 horas de ayer, después de una jornada en la que el juzgado 
decimocuarto de distrito de procesos penales del Reclusorio Sur recibió el testimonio de Édgar Bonilla del Ángel, 
Director de Delitos Fiscales de la Procuraduría Fiscal de la Federación, y de otros cuatro funcionarios federales. (La 
Jornada, PP y 5) 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
  

·       Lamenta Peña Nieto resistencia a cambios 
 
A 18 días de cumplir un año al frente del Gobierno federal, el Presidente Enrique Peña Nieto admitió que hay 
insatisfechos con su gestión. Durante un recorrido por las instalaciones de la planta Nissan 2, el Mandatario se detuvo 
ante medio centenar de trabajadores para reconocer la labor en esa firma japonesa que genera en el país 14 mil 
empleos y prevé producir un millón de vehículos en 2016  (Reforma, p. 8) 
  
·       Personajes inelegibles y cuestionados, en la lista de aspirantes a consejeros del IFE 
 
En la lista de aspirantes a consejeros del Instituto Federal Electoral (IFE) que difundió Cámara de Diputados hay 
quienes tienen pasado partidista que los hace inelegibles, ex consejeros de IFE, que los convierte en cuestionables, y 
varios ex colaboradores de la gestión de Luis Carlos Ugalde en el IFE que ocuparon cargos directivos. Sin embargo, en 
el IFE, hay otros aspirantes cuya postulación es cuestionada por ser parte de la actual estructura ejecutiva del IFE, 
como Carlos Alberto Flores, Director de Pautado y quien habría sido postulado por el PVEM. En el Comité de Radio, 
PÁN y PRD lo ubican como un funcionario de IFE estrechamente ligado a Televisa, por lo que se discute su postulación. 
(La Jornada, p. 13) 
  
·       Amarran reformas política y energética 
 
El dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, aseguró que su partido y el Gobierno federal se comprometieron a que 
se dé la aprobación de la Reforma Política- Electoral a cambio del respaldo panista a la Reforma Energética. Al 
participar en Foro Universal, explicó que su partido está dispuesto a aprobar la Reforma Energética, pero condiciona el 
aval a las leyes secundarias a que la mayoría de las legislaturas estatales ratifiquen la Reforma en materia política. (El 
Universal, Ocho Columnas) 
  
·       Hoy votan el presupuesto de Egresos; reasignarán uno 50 mil millones  
 
La comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados prevé cubrir hoy, sin dificultades mayor es el faltante en el 
Presupuesto de Egresos por casi 13 mil millones de pesos que dejaron los diferentes ajuste a los ingresos del país para 
2014, mediante recortes al gasto corriente del Gobierno, particularmente en viáticos, rentas, celulares, remodelación de 
oficinas y renovación de parque vehicular, es decir, adquisición de automóviles nuevos. El dictamen que llegará al pleno 
hoy por la tarde tiene una bolsa de reasignaciones cercana, hasta ahora, a los 50 mil millones de pesos que serán 
captados de asignaciones no prioritarias a fin de canalizarlos a áreas fundamentales como educación, campo, 
infraestructura y salud. (La Crónica, PP y 3) 
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·       Daña competencia falta de plan digital 
 
Juan Pablo Adame, Presidente de la Comisión Especial de Agenda Digital y Tecnologías de Información de la Cámara 
de Diputados, dijo que no contar con la Estrategia Digital, que es responsabilidad del Ejecutivo, causa un daño ahora 
intangible, a los niños y jóvenes que tendrán que competir con sus pares a nivel global. En marzo de este año, el 
Presidente Enrique Peña Nieto se comprometió a desarrollar un Estrategia Digital que dependería del Ejecutivo  y sería 
coordinada por Alejandra Lagunes, sin embargo, no ha sido dada a conocer. (El Universal, p. 3) 
  
 

INTERNACIONAL 
  

·       Violan garantías; ONU los premia 
 
Rusia, China, Cuba, Arabia Saudí, México, Argelia, Marruecos, Sudáfrica y Vietnam, países acusados de violar los 
derechos humano, sobre todo los primeros cuatro, serán los encargados de vigilar que se respeten. Ayer fueron 
elegidos para integrar el Consejo de Derechos Humanos (CDH) de la ONU. Integrado por 47 miembros, el Consejo es 
responsable de fortalecer la promoción y protección de los Derechos Humanos, hacer frente a situaciones en las que 
ocurran violaciones y realizar recomendaciones. (Reforma, p. 18) 
  
·       Madrid, capital de la basura 
 
Una de las ciudades más visitada de Europa, Madrid, con más de ocho millones de turistas al año, se ha convertido en 
la capital de la basura. Desde que hace ocho días los empleados de la limpieza iniciaron una huelga general indefinida, 
la imagen es dantesca. Hay montañas de basura por todas partes y de todo tipo; papeles, envoltorios, plásticos, bolsas, 
latas, botellas, colillas, pañales, excrementos de animales y restos de comida: las papeleras están a rebosar e incluso 
en algunas zonas del centro es fácil ver ratas correteando alrededor de los contenedores. (El Universal, p. 20) 
  
·       Filipinas: sin noticias de mexicanas 
 
Las autoridades de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) aún no logran entablar comunicación con las cuatro 
religiosas mexicanas que están en una de las zonas afectadas por el paso del tifón Haiyan, en Filipinas, aunque existen 
grandes expectativas de que estén bien, ya que conforme han transcurrido las horas se sabe que el área donde estaban 
de misión no fue devastada. Julio Camarena Villaseñor, Embajador de México en Filipinas, en un último reporte sobre la 
situación de los connacionales que se encuentran en el archipiélago, indicó que los integrantes de la comunidad están 
en buenas condiciones y no han recibido ningún requerimiento de su parte para algún tipo de asistencia especial. (El 
Universal, p. 20) 
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Llama a legisladores y a Hacienda a poner más recursos en el paquete presupuestal 
 

Educar cuesta, pero no hacerlo cuesta más; la educación reclama 
inversión: Narro 
Desconoce el rector de la UNAM si hay algún país en quiebra por financiar ese ramo  
 
Emir Olivares Alonso 

  
El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, aseveró que “educar cuesta, 
pero no hacerlo, cuesta más. La educación reclama inversión y la ignorancia el pago de la hipoteca nacional”. Por ello 
hizo hincapié en la necesidad de destinar una mayor inversión para el nivel de formación superior en el país. 
 
Tras participar en el encuentro Universidad y sociedad: repensando compromisos, organizado por la Universidad del 
Claustro de Sor Juana, Narro Robles subrayó en entrevista que no conoce el caso en el que las finanzas de un país 
hayan quebrado por invertir en educación. 
 
Por el contrario, sostuvo, la ampliación de oportunidades en educación, ciencia y cultura son parte del camino para 
responder a los reclamos de la sociedad, en especial de la juventud, entre ellos alimentación, empleo, salud, vivienda, 
seguridad y esperanza. 
 
Destacó que el proyecto de presupuesto para 2014 del Ejecutivo federal plantea un incremento en términos generales 
para el sector en comparación de lo aprobado en 2013 (al pasar de 103 mil millones de pesos para el actual ejercicio 
fiscal a una propuesta de 180 mil millones). Sin embargo, es en los fondos concursables o extraordinarios donde existe 
una disminución (pues, de acuerdo con reportes de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior los recursos para este año fueron más de 8 mil 950 millones de pesos y para el siguiente se 
presupuestan poco más de 6 mil 750 millones). 
 
Por ello, llamó a legisladores y autoridades hacendarias “a que pongan un poco más de recursos, no le va a pasar nada 
al presupuesto federal”. Aunque confió en que ese reajuste a la alza se presente en esta semana, cuando tiene que 
quedar listo el paquete presupuestal para el próximo año, pues consideró que existe voluntad y disposición de los 
actores políticos, y en caso de que se presente un recorte “seré el primero que saldrá a decirlo”. 
 
El ciclo de actividades en este encuentro fue abierto por el rector, quien durante su conferencia magistral indicó que 
México no podrá incorporarse a la sociedad y a la economía del conocimiento mientras exista desigualdad, 
analfabetismo y baja cobertura en la educación superior. 
 
Recordó que en el país existen 5.4 millones de personas mayores de 15 años de edad que son analfabetas, problema 
que, planteó, podría resolverse con una inversión de 25 mil millones de pesos, algo factible para la economía 14 del 
mundo, como es la mexicana. Otro déficit es que hay 32 millones de mexicanos con rezago educativo (primaria o 
secundaria incompleta) y que sólo tres de cada 10 jóvenes en edad de asistir a la universidad pueda hacerlo. 
 
A los universitarios corresponde convencer a los poderes públicos de que el presupuesto para educación, ciencia y 
cultura es una inversión inteligente y redituable para la sociedad. 
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Los problemas mencionados tienen solución, planteó; “cuesta, pero cuesta más para el país no hacerlo”. 
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Sin posibilidad de acuerdos entre el gobierno de Chiapas y el 
magisterio 
Alejandro Sánchez  

 
 Ninguna posibilidad de acuerdos existe por ahora entre el gobierno de Chiapas y los  maestros disidentes de las 
secciones 7 y 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), aseguraron dirigentes de este 
gremio. 
 
“Hemos estado vislumbrando el formato de la negociación, pensamos que exista alguna la posibilidad de alcanzar 
acuerdos en alguno de los puntos específicos, pero por el momento no hay nada”, dijo el líder de la sección 7, Adelfo 
Alejandro Gómez. 
 
Entrevistado, al ingresar a la Segob para la tercera mesa de negociación con el subsecretario de Gobierno de la Segob, 
Luis Enrique Miranda Nava, y funcionarios de la administración chiapaneca, el dirigente dijo “creemos que ellos son los 
que tienen que dar una respuesta concreta a los cinco puntos que puntualmente dimos a conocer a la opinión pública”. 
 
En este contexto, se le cuestionó que en la entidad chiapaneca se había publicado ayer martes un desplegado  en 
medios locales referente a cinco peticiones que en términos generales hicieron los docentes, mismas que habrían sido 
aceptadas por el gobierno estatal: 
 
Entre algunos acuerdos están que las secciones 7 y 40  colaborarán con la SEP y el Instituto Nacional de Evaluación 
Educativa para que en la elaboración de los exámenes para los docentes se incluyan parámetros acordes a las 
características de cada región de la entidad, y que la autoridad local se comprometió a no ejercer ningún tipo de 
represión a todos los que han participado en el movimiento disidente. 
 
Además, que los maestros acusan la ilegitimidad de las reformas a los artículos tercero y 73 constitucionales y sus leyes 
secundarias, y que por lo mismo piden que se respete el papel del sindicato y los derechos adquiridos de los mentores. 
 
El dirigente reiteró que por ahora no hay acuerdos en firme entre el gobierno estatal y el magisterio. 
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La rapta maestro y luego la maltratan 
Xóchitl Rangel Corresponsal  

 
PUEBLA. Casi dos meses después de que fue raptada por su profesor de Matemáticas, Jacqueline “N” volvió a su salón 
de clases en la secundaria Maximino Ávila Camacho, en el municipio de Huejotzingo, pero se topó con maltrato y 
ofensas del personal de la institución.  
 
Eduardo Alfonso, padre de la menor, denunció que el 11 de noviembre su hija, de 13 años, se reincorporó a clases 
luego de haber sido víctima de estupro y rapto cometido por Nicolás Tecpacnécatl, quien continúa prófugo.  
 
Denunció que la prefecta Adriana Pérez y el profesor Raúl Ávila Molina ejercieron discriminación y maltrato contra la 
menor, por lo que solicitó la intervención de las autoridades educativas.  
 
En octubre, Eduardo Alfonso, carpintero desde hace dos décadas, dijo a EL UNIVERSAL que su hija no volvería a esa 
secundaria, pero Jacqueline logró convencerlo de rehacer su vida en la misma escuela.  
 
“Me dijo: papá yo no hice nada. Ella no sabe todavía la dimensión de lo que pasó”, explicó.  
 
Recordó que la menor ha dicho en sus terapias psicológicas que Nicolás Tecpacnécatl la tuvo unos días en Tlaxcala, 
pero tenía planeado llevársela a Tijuana y de ahí cruzar a Estados Unidos.  
 
Asimismo, comentó que la autoridad judicial confirmó la liberación de orden de aprehensión contra Tecpacnécatl por el 
delito sexual de estupro y se espera una siguiente orden por el rapto.  
 
Hasta ahora, señaló, no hay indicios del paradero del supuesto culpable, aunque éste todavía envió mensajes de texto 
vía celular a la menor. Al respecto, el padre demostró su aflicción: “Me preocupa que nos la pueda convencer”.  
 
El caso de Jacqueline “N” se divulgó luego de que un centenar de padres de familia protestó fuera de la secundaria el 7 
de octubre denunciando el rapto de la menor.  
 
La Secretaría de Educación Pública confirmó que desde el 30 de septiembre tenía conocimiento de la desaparición de la 
menor y de la inasistencia del profesor Tecpanécatl a partir de la misma fecha.  
 
La familia de Jacqueline realizó una intensa búsqueda colocando copias fotostáticas con las fotografías de la pequeña y 
el docente.  
 
Los hechos quedaron consignados en una averiguación previa en el municipio de Huejotzingo y a la par fue activada la 
prealerta Amber para su localización, aunque rápidamente fue cesada la búsqueda.  
 
Un día después de la protesta en Huejotzingo, la Procuraduría de Justicia informó que Jacqueline fue localizada sin 
rasgos de violencia en la casa de un familiar en Tehuacán, donde asistió de forma voluntaria.  
 
Sin embargo, Eduardo Alfonso reportó que la madrugada del martes Jacqueline fue abandonada por Tecpanécatl en el 
Parque Juárez, de Tehuacán, cerca de donde vive su hija mayor que estudia estomatología.  
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La comisión legislativa del ramo entró en la última revisión del proyecto 2014 
 

Cascada de peticiones de ampliación de fondos en la recta final del 
presupuesto 
Suman $600 mil millones para educación, ciencia, cultura, derechos humanos y ex braceros 
 
Roberto Garduño y Enrique Méndez 

  
La comisión correspondiente de la Cámara de Diputados entró en la última revisión del proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) y acumula solicitudes de ampliación de fondos por 600 mil millones de pesos de rubros 
que no fueron incluidos por el Presidente y la Secretaría de Hacienda. 
 
Entre éstos, se solicitaron ampliaciones para educación básica, media y superior, ciencia y tecnología, defensa de los 
derechos humanos, infraestructura escolar, ex braceros, así como cultura, entre otras. Sin embargo, ante las peticiones, 
la comisión argumentó que el gasto general tiene un aumento de 14 por ciento respecto del ejercicio que está por 
concluir. 
 
El coordinador del PRI, Manlio Fabio Beltrones, afirmó que se dará al gasto ‘‘un alto contenido social y detonador de la 
infraestructura’’ y los recortes se enfocarán en los rubros donde hubo subejercicios este año. 
 
Resaltó que el trabajo en la comisión permitió ‘‘identificar los temas de mayor interés e impacto social, que serán 
incluidos’’ en el decreto, y dijo que hasta hoy, cuando la comisión emita el dictamen, se conocerá el monto de las 
reasignaciones y el destino de los fondos especiales, entre éstos el de compensación para las fronteras por la 
homologación del IVA a 16 por ciento. 
 
Por su parte, el PRD planteó recortar 31 mil millones de pesos que se aumentan a los sueldos y compensaciones de los 
altos funcionarios públicos en Presidencia de la República, Gobernación, Relaciones Exteriores, Hacienda y Crédito 
Público, Defensa y Procuraduría General de la República. 
 
La Comisión de Cultura planteó a la de Presupuesto evitar el recorte de casi 4 mil millones de pesos que propuso 
Enrique Peña Nieto a ese subsector, lo que representa una caída de casi 24 por ciento. 
 
Ciudades patrimonio, pero con pocos recursos 
 
En entrevista, Raquel Jiménez Cerrillo (PAN), secretaria de la Comisión de Cultura, refirió que se solicitó ampliar el 
gasto para las instituciones culturales del país, a las ciudades declaradas patrimonio de la humanidad, y que además se 
recibieron peticiones de 4 mil 484 proyectos etiquetados, que equivalen a 20 mil millones de pesos. 
 
Informó que en la opinión enviada a la Comisión de Presupuesto, se pasó así de 13 mil 768 millones que propuso Peña 
Nieto a 39 mil 838 millones de pesos, aunque en la víspera de la aprobación no había aún una respuesta. 
 
De esta manera, se planteó subsanar el recorte previsto por Hacienda y aumentar 375 millones al Instituto Nacional de 
Bellas Artes y Literatura; 7.27 millones más a Radio Educación; 64.92 más al Instituto Mexicano de Cinematografía; 
52.02 al Canal 22; 49.13 a los Estudios Churubusco Azteca; 35.52 al Centro de Capacitación Cinematográfica; 61.19 a  
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la Cineteca Nacional; 16.17 al sistema de librerías Educal, y 35.41 millones de pesos al Centro Cultural y Turístico de 
Tijuana. 
 
Asimismo, en el proyecto del Ejecutivo se incluyó una inversión de sólo 150 millones de pesos a las ciudades patrimonio 
de la humanidad, y la comisión pidió que se aumentara a 300 millones. En el caso del Consejo Nacional para la Cultura 
y las Artes, se solicitó una ampliación de 375.71 millones. 
 
Por su parte, el presidente de la Comisión de Pesca, Alfonso Inzunza Montoya (PRI), informó que se solicitó un 
presupuesto de 2 mil millones de pesos para echar a andar el Programa anual de apoyos directos a la pesca 
(Propesca), que ya fue aprobado como parte de una reforma a la Ley de Pesca, que busca otorgar un subsidio a los 
trabajadores del sector. 
 
Asimismo, entre las solicitudes está la de destinar 2 mil 531 millones de pesos para instalar bebederos de agua potable 
en las 206 mil 64 escuelas públicas. 
 
También, el PRD planteó que con etiquetar 10 centavos por el impuesto especial de un peso por cada litro de bebidas 
azucaradas, se obtendrían más de mil 245 millones de pesos para construcción de espacios deportivos. 
 
Finalmente, la Coordinadora Binacional de Ex Braceros solicitó ‘‘corregir la omisión del Ejecutivo’’ y asignar mil 523 
millones de pesos en el presupuesto para garantizar el pago a 40 mil 87 ex trabajadores migrantes. 
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Varias empresas fueron beneficiadas con más de un contrato 
 

Rebasaron 40 planteles el tope del monto asignado por Escuelas 
Dignas 
Fernando Camacho Servín 

  
A pesar de que el manual de operaciones del programa Escuelas Dignas establece que el monto máximo que podía 
dársele en 2013 a cada plantel de educación básica que debió haber recibido apoyo para rehabilitar su infraestructura, 
es de un millón 200 mil pesos, aunque hay diversos colegios que rebasan por mucho esa cantidad sin justificación 
alguna. 
 
Como se informó ayer en estas páginas, el Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa (Inifed) tiene un 
subejercicio de 77.5 por ciento del presupuesto de 3 mil 999 millones de pesos que se destinó para remodelar 4 mil 
planteles este año, en el contexto del programa Escuelas Dignas, pues sólo ha atendido 900 planteles mediante un 
esquema de concurrencia con los institutos de educación de las 32 entidades federativas. 
 
En el punto 6.3 de su manual de operaciones, el esquema señala que “el monto máximo del subsidio para el ejercicio 
fiscal 2013 que se podrá autorizar por cada plantel educativo es de un millón 200 mil pesos”, aunque indica que el Inifed 
“podrá excepcionalmente, y cuando las condiciones del plantel lo ameriten, incrementar dicho monto”. 
 
De acuerdo con documentos que tiene La Jornada, hay al menos 40 planteles que rebasaron el tope sin haber ofrecido 
alguna justificación hasta el 15 de octubre de este año. 
 
Entre ellos se encuentran las escuelas secundarias República Argentina, ubicada en la delegación Iztacalco del Distrito 
Federal, que recibió 8 millones 70 mil pesos, y Juan Álvarez, de Xochimilco, con 7 millones 911 mil 847 pesos, además 
del kínder Marcelino de Champagnat, en la delegación Gustavo A. Madero, con 6 millones 958 mil 89 pesos. 
 
En esa misma lista se encuentran los prescolares Ofelia Cuevas de Rodríguez, en la delegación Miguel Hidalgo, con 6 
millones 724 mil 280 pesos; Itzel, en Gusatvo A. Madero, con 6 millones 610 mil 698 pesos, y la primaria Ignacio Manuel 
Altamirano, situada en la localidad de Xicomulco, municipio guerrerense de Mártir de Cuilapan, con 6 millones 582 mil 
549 pesos. 
 
A pesar de la gran cantidad de recursos erogados, ninguna de dichas escuelas tenía el certificado de entrega-recepción 
mediante el cual se establece que las obras habían concluido de manera satisfactoria y se había pagado totalmente a 
las empresas constructoras. 
 
De los 900 planteles que cubrió el programa Escuelas Dignas hasta el 17 de octubre, indicaron las fuentes consultadas, 
sólo tres habían completado el trámite del certificado de entrega-recepción de obras: una en Sinaloa y dos en Morelos. 
 
Los trabajadores denunciantes señalaron que “de forma irregular”, varias empresas fueron beneficiadas con más de un 
contrato por cantidades millonarias, entre ellas Lifer SA de CV (que recibió en total más de 19 millones de pesos por 
seis planteles), Grupo Trébol Edificaciones Integrales (11 millones 585 mil pesos por cinco escuelas) y Constructora 
Sadi (10 millones por cuatro colegios), todas ellas con sede en Toluca, estado de México. 
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Se respetarán las disposiciones de la reforma educativa 
 

Presentan en Yucatán iniciativa para la ley de educación estatal 
 
La Secretaría de Educación de Yucatán presentó una iniciativa de reforma a la ley de educación del estado, con la que 
se fortalece el marco institucional para la correcta implementación de la reforma en la materia. 
 
Se propone la actualización de su marco normativo, particularmente su modelo de gestión regional, el enfoque inclusivo 
de la educación especial, el sistema intercultural en la educación indígena, la alfabetización en lengua maya y el 
español como segunda lengua y la obligatoriedad de la instrucción media superior. 
 
Con fundamento en el artículo tercero transitorio de la ley general del servicio profesional docente, el gobierno del 
estado, mediante la Secretaría de Educación, con la presentación de esta iniciativa dará inicio al proceso de 
modernización y armonización de la ley de educación del estado, manteniendo una estricta observancia de las leyes 
federales. 
 
Asimismo, reconoce la necesidad de establecer estrategias para asegurar la calidad educativa en la entidad, al mismo 
tiempo que observa el pleno respeto de los derechos de los trabajadores de la educación. 
 
La iniciativa de reforma a la ley es también una muestra del diálogo entre el gobierno del estado y los maestros de 
Yucatán, y respeta puntualmente las disposiciones constitucionales y legales de la reforma educativa. 
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Roban al Cinvestav 100 computadoras 
Carlos García 
Corresponsal 

 
Irapuato, Gto., Un grupo armado robó 100 computadoras del Centro de Investigación y Estudios Avanzados (Cinvestav) 
en el municipio de Irapuato, informó la Procuraduría General de Justicia del Estado (PGJE). A las 5 horas del 11 de 
noviembre la Secretaría de Seguridad Pública fue notificada del robo al Cinvestav, ubicado en el kilómetro 9.6 del 
libramiento norte de la carretera Irapuato-León. La dependencia añadió que al menos ocho varones con armas de fuego 
y blancas amagaron a los guardias, robaron el equipo y huyeron en dos vehículos del Cinvestav, que abandonaron en la 
salida a León. 
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Piden escuelas de Ecatepec regularizarse 
Javier Salinas Cesáreo 
Corresponsal 

 
Ecatepec, Méx., 12 de noviembre. Profesores del Movimiento de Escuelas y Centros Comunitarios (MECC) exigieron a 
la Secretaría de Educación del estado de México otorgar claves a 22 escuelas populares que operan en este municipio 
y liberar 70 plazas de maestros, a fin de que puedan operar dentro de la normatividad. 
 
Dolores Tejeda Villalón, dirigente del MECC y directora de la escuela Benito Juárez, dio a conocer que el otorgamiento 
de la matrícula ha tardado siete años y actualmente operan con claves de otros colegios. 
 
Explicó que desde hace más de 20 años profesores hoy afiliados al MECC han abierto planteles de educación básica en 
las regiones más abandonadas de Ecatepec, entre ellas San Andrés de la Cañada, El Almárcigo y la colonia Luis 
Donaldo Colosio. 
 
Agregó que los supervisores de zona de la Secretaría de Educación mexiquense los hostiga con “infinidad” de trámites. 
Sostuvo que los maestros de esos centros escolares son egresados de las universidades Nacional Autónoma de México 
y Autónoma Metropolitana o del Instituto Politécnico Nacional. 
 
“Cumplimos los requisitos. Antes de 1997 pedían estudios de preparatoria para dar clases y daban nivelación 
pedagógica cada verano”. Actualmente 80 por ciento de los profesores de las 22 escuelas están titulados, “pero ni así 
nos autorizan”. 
 
Comentó que el primero de octubre se reunieron con el subsecretario de Educación Básica estatal, Alejandro Neyra 
González, para tratar lo relacionado con el reconocimiento a planteles y profesores, la mejora de las escuelas, 
construcción de aulas y dotación de equipo, pero no les ha dado respuesta. 
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Rechazan maestros entregar instalaciones sindicales en 
Campeche 
Notimex  

 
El Comité Directivo del Movimiento de Base Magisterial Democrática de Campeche, rechazó entregar las instalaciones 
sindicales de la sección IV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 
 
Los profesores integrantes de dicho comité, inconformes con la reforma educativa, mantienen bajo su custodia desde 
hace 20 días esas instalaciones, con el argumento de que existe contra ellos "hostigamiento y represión" de las 
autoridades educativas. 
 
En conferencia de prensa, los voceros del Movimiento de Base Magisterial, Silverio Tuz Góngora y Alvar Herrera Sosa, 
indicaron que por acuerdo de la base de maestros disidentes, no abandonarán las instalaciones sindicales hasta que el 
secretario de Educación estatal, Martín Farías Maldonado resuelva las inconformidades. 
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El diálogo con la coordinadora está en su última etapa, indica 
 

Vuelvan a las aulas: Osorio a mentores 
Fabiola Martínez, Víctor Ballinas y Georgina Saldierna 

  
El secretario de Gobernación, Miguel Angel Osorio Chong, advirtió que el diálogo con la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) está en su última etapa. El funcionario instó a los maestros para que regresen a 
sus estados y a las aulas, y manifestó el respaldo de la administración federal a los gobernadores para evitar que los 
docentes bloqueen vías de comunicación. 
 
–¿Cuándo se irán los maestros del DF –le preguntó el periodista Joaquín López Dóriga durante una entrevista radial. 
 
–Estamos ya en las últimas horas de diálogo, en la tolerancia que hemos asumido con ellos, pero también la definición 
del gobierno de Chiapas de decirles hasta aquí y no seguir permitiendo tomas de carreteras, de casetas y, sobre todo, la 
ausencia en las aulas; entonces, vamos a acompañar por supuesto al gobierno del estado en esta decisión. 
 
Igualmente, Osorio dijo que el gobierno federal apoya a la administración capitalina de Miguel Ángel Mancera respecto 
de las acciones que tome hacia los profesores que permanecen en el Monumento a la Revolución. 
 
‘‘Se lo he manifestado así al jefe de Gobierno, una y otra vez, hemos estado muy coordinados y la acción que tomó 
desde el domingo de despejar las calles alrededor de la plaza es algo que por supuesto acompañaremos”. 
 
Subrayó que la reforma educativa no afecta los derechos laborales de los maestros, de ahí que en las sesiones de 
diálogo con la CNTE no se negocia ni se debilita o se pone en riesgo la enmienda constitucional en esta materia, sino la 
forma en que ésta se aplicará en los estados. 
 
Las palabras de Osorio Chong fueron en dos vías: en lo general, para la coordinadora, y en lo particular para los 
maestros de Chiapas, en paro desde el inicio del actual ciclo escolar, el 20 de agosto pasado. 
 
La mesa con el magisterio chiapaneco se centra en la búsqueda de un subsidio federal de al menos 500 millones de 
pesos para mejorar la infraestructura educativa, así como otros puntos del pliego petitorio de los enviados de las 
secciones 7 y 40 del sindicato magisterial. 
 
Al término de la cuarta sesión de negociación (este miércoles regresan a Bucareli), representantes de los maestros 
dijeron que el ‘‘ultimátum’’ de Osorio es responsabilidad del funcionario, porque hasta anoche había voluntad política 
para que siga el diálogo. Advirtieron sin embargo que regresarán a las aulas hasta que se firme un acuerdo que atienda 
el nivel de marginación en la entidad chiapaneca. 
 
El gobernador de Chiapas, Manuel Velasco, aseveró en entrevista que en la mesa de diálogo ‘‘no se está negociando 
absolutamente nada de la reforma educativa’’. 
 
En tanto, el coordinador de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado, anunció que su bancada solicitará la 
comparecencia del secretario Osorio para que explique los acuerdos con la CNTE. A su vez, el senador Emilio Gamboa,  
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líder de la bancada del PRI, informó que el funcionario comparecerá este viernes en privado ante la comisión bicamaral 
de Seguridad Nacional y ahí seguramente informará de los acuerdos con la CNTE. 
 
Por la tarde, el secretario de Gobernación se refirió a la inseguridad en Michoacán y anunció que, además de Lázaro 
Cárdenas, tienen ‘‘en la mira’’ otras intervenciones. 
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Niega que exista acuerdo con SG para aceptar los cambios a la Constitución 
 

‘‘Cerrazón total’’, postura del gobierno para ‘‘imponer’’ la reforma 
educativa: CNTE 
‘‘No es por necedad que seguimos en el DF, aún podemos echar abajo la iniciativa’’: maestros 
 
Laura Poy Solano 

  
Maestros disidentes calificaron de ‘‘cerrazón total’’ la postura del gobierno federal para ‘‘imponer’’ la reforma educativa, y 
aseguraron que no existe ningún acuerdo con la Secretaría de Gobernación (SG) para suscribir una minuta a fin de 
aceptar la aplicación de las modificaciones a los artículos tercero y 73 constitucionales. 
 
Luego de bloquear por poco más de tres horas avenida Hidalgo en dirección a Paseo de la Reforma, frente a las 
instalaciones del Servicio de Administración Tributaria (SAT), integrantes de la dirección política de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) afirmaron que no es por necedad que permanecen en la capital del 
país, ‘‘aún tenemos una última oportunidad de echar abajo esta reforma’’, indicaron. 
 
Isaías Jaime Cruz, de la sección 22 de Oaxaca, detalló que la SG entregó la semana pasada un documento de 15 
puntos en los que se compromete a que ningún maestro perderá su empleo aunque no apruebe la evaluación –aunque 
la nueva normatividad establece un cambio de adscripción–, que se respetará la gratuidad de la educación y que no 
habrá cuotas obligatorias en las escuelas, pero ‘‘nada de eso es verdad’’, dijo. 
 
‘‘Saben muy bien que en todos los centros escolares del país se les pidió en este año escolar recursos a los padres de 
familia para material didáctico, mantenimiento y compra de equipo. 
 
‘‘Y están al tanto que ninguna minuta firmada por un subsecretario de Gobierno, como es el caso de Luis Enrique 
Miranda Nava, puede estar por encima de una ley federal. Es un documento sin ninguna validez’’, agregó el maestro 
oaxaqueño. 
 
Tras las declaraciones del secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, quien advirtió que no habrá acuerdos 
con la CNTE que vulneren la reforma educativa, Juan Melchor, integrante de la sección 18 de Michoacán, señaló que 
desde que el gobierno federal entregó el documento, el pasado 5 de noviembre, se advirtió que ‘‘no representaba 
ningún avance’’. 
 
Agregó que ante la ‘‘cerrazón’’ de la administración federal, la dirección política nacional (DPN) analizará la convocatoria 
a una convención magisterial, y a jornadas de lucha en todo el país el 19 y 20 de noviembre, y del primero al 4 de 
diciembre. 
 
Después de permanecer frente a las instalaciones del SAT, el contingente de maestros de Oaxaca, Veracruz, Guerrero, 
Michoacán y Chiapas marchó hasta la SG para demandar la reinstalación de una mesa de negociación con mentores 
chiapanecos de las secciones 7 y 40, quienes informaron que sus demandas estatales incluyen el cese de cualquier 
acto de ‘‘represión física, laboral o administrativa’’. 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/11/13 POLÍTICA 7 

 
Mientras la mayoría del contingente magisterial regresó a su campamento en el Monumento a la Revolución, el cual 
permanece bajo vigilancia de al menos una decena de elementos de la policía capitalina, integrantes de la dirigencia 
nacional participaron en la reunión de la DPN, la cual continuaba sesionando hasta el cierre de esta edición. 
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Mientras permanezcan en la capital deben cumplir acuerdo, dice 
 

No se permitirá a maestros volver a bloquear vialidades, advierte el 
secretario de Gobierno 
Laura Gómez 

  
El secretario de Gobierno, Héctor Serrano, advirtió que no se permitirá a los integrantes de la Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de la Educación (CNTE) el bloqueo de vialidades, a cuyos representantes estatales les pidió incluir en sus 
negociaciones el retiro del plantón, “que lleva 60 días, lapso inédito en la ciudad de México”. 
 
Dicha situación, destacó, “nos obliga a tomar una dinámica en la que todos busquemos que no continúen en el 
Monumento a la Revolución, y mientras permanezcan en la ciudad cumplan el acuerdo de no obstaculizar las vialidades 
en la zona (aledaña a la Plaza de la República)”. 
 
Dijo que las negociaciones para compactar su campamento no fueron fáciles, pero se les dejó ver la posibilidad de 
utilizar la fuerza pública si no cumplían, y aunque el acuerdo “se logró 10 días antes, se pospuso porque los 
representantes de los cinco estados tenían que presentar la propuesta a sus bases para que decidieran, pero finalmente 
los obligamos a acatarlo”, dijo. 
 
Un total de 200 elementos fueron distribuidos en la Plaza de la República para impedir que se obstruya el paso del 
Metrobús –que ayer nuevamente resultó afectado por una movilización de maestros en Paseo de la Reforma y la 
Secretaría de Gobernación– y los automovilistas, y retirar los puestos ambulantes colocados entre las carpas. 
 
El lunes pasado, por ejemplo, llegaron 150 maestros de Oaxaca y “no se instalaron en ninguna parte de la ruta liberada; 
y así será mientras continúan las negociaciones con las autoridades federales y estatales, donde “hemos solicitado a 
éstas últimas incluir de manera expresa la solicitud de retirar el plantón, pues se trata de un problema que rebasa el 
ámbito local”. 
 
Hasta el momento, precisó, el gobierno federal no tiene programado ningún evento en el Monumento a la Revolución el 
20 de noviembre, pero “estamos a la espera de una respuesta”. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



                                                                                                                   
 

RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

13/11/13 POLÍTICA 9 

 
En Yucatán, los profesores que reprueben evaluaciones sólo serán cambiados de área 
 

Maestros de Chiapas marchan para exigir solución a todas sus 
demandas 
Elio Henríquez y Luis A. Boffil 
Corresponsales 
 

Maestros de las secciones 7 y 40 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) en Chiapas, 
estudiantes del nivel medio superior y superior, así como normalistas, realizaron ayer por la tarde en Tuxtla Gutiérrez 
una “marcha de pies cansados” para exigir “respuestas concretas y solución a las demandas de carácter estatal”. 
 
El vocero de la sección 7 del SNTE, Hugo Alvarado Domínguez, informó que después de las 18 horas el contingente 
partió de cuatro puntos distintos hacia el centro de la capital del estado, donde mantienen un plantón desde el 28 de 
agosto pasado, cuando iniciaron un paro de labores para exigir la abrogación de la reforma educativa aprobada 
recientemente. 
 
Explicó que la manifestación, en la que participaron “varios miles”, se realizó “en el contexto del diálogo que mantiene la 
comisión única de negociaciones con las autoridades chiapanecas en las oficinas de la Secretaría de Gobernación, en 
la ciudad de México”. 
 
El gobierno de Chiapas aceptó las propuestas del movimiento magisterial presentadas la semana pasada en la mesa de 
negociación que se lleva a cabo en Gobernación, según un desplegado publicado ayer en medios locales. Sin embargo, 
Alvarado Domínguez consideró que “las respuestas son aún muy limitadas”, pues “no resuelven en su totalidad los 
planteamientos del pliego petitorio”. 
 
En Yucatán, el secretario de Educación estatal, Raúl Godoy Montañez, aseguró que ningún maestro en la entidad será 
despedido en caso de de reprobar las tres evaluaciones que marca la Ley Secundaria del Servicio Profesional Docente, 
como parte de la reforma en la materia. 
 
“Si algún maestro o varios reprueban las evaluaciones, sólo perderán su nombramiento, o sea, su posición de enseñar 
al grupo de alumnos. Entonces, la Secretaría de Educación dispondrá de ellos en otras áreas educativas, pero no frente 
a los estudiantes, y no perderán antigüedad ni salarios ni demás prestaciones laborales”, precisó. 
 
Explicó que la iniciativa de reformas y adiciones a la Ley de Educación de Yucatán, la cual entregó al Congreso local el 
pasado lunes para su análisis, discusión y posible aprobación, establece garantías para la permanencia laboral de los 
docentes, así como de sus prestaciones y derechos. 
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El monto asciende a 2 millones 199 mil pesos; presentan testimoniales pendientes 
 

Ratifican la formal prisión a Gordillo por defraudación fiscal 
El director de Delitos Fiscales y otros cuatro funcionarios federales rindieron ayer declaración 
 
El lunes un tribunal había ordenado cancelar esa acusación, pues faltaban pruebas de desahogo 
 
Alfredo Méndez y Miroslava Breach 
Reportero y corresponsal 

 
Un juez federal dictó anoche auto de formal prisión en contra de Elba Esther Gordillo Morales por presunta defraudación 
fiscal equiparada de 2 millones 199 mil pesos, luego de 24 horas en las que desahogó diversos testimoniales que tenía 
pendientes en acatamiento a la orden de un magistrado federal. 
 
La formal prisión le fue notificada a la ex lideresa magisterial a las 19:45 horas de ayer, después de una jornada en la 
que el juzgado decimocuarto de distrito de procesos penales del Reclusorio Sur recibió el testimonio de Édgar Bonilla 
del Ángel, director de Delitos Fiscales de la Procuraduría Fiscal de la Federación, y de otros cuatro funcionarios 
federales. 
 
El pasado lunes, un tribunal federal había ordenado cancelar el anterior auto de formal prisión que dictó contra Gordillo 
el mes pasado por el mismo delito de defraudación fiscal, debido a que los abogados de la maestra demostraron que 
estaba pendiente el desahogo de diversas pruebas aportadas por la profesora, entre ellas las testimoniales de varios 
servidores públicos. 
 
En ese contexto, la subprocuradora de la Procuraduría General de la República (PGR) Mariana Benítez Tiburcio sostuvo 
que la resolución del cuarto tribunal unitario penal que favorecía parcialmente a Gordillo Morales, ‘‘únicamente era para 
reponer procedimiento’’, mas no para conceder la libertad de la maestra. 
 
La funcionaria realizó estas declaraciones luego de participar en la sexta Reunión nacional de órganos implementadores 
del nuevo sistema de justicia penal, que se llevó a cabo en el estado de Chihuahua. 
 
Benítez Tiburcio añadió que en el proceso penal que se sigue a la ex lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de 
la Educación (SNTE) lo que no se tomó en cuenta antes de dictarle el auto de formal prisión fueron ‘‘básicamente 
pruebas periciales contables que ofreció la defensa 13 horas después de que se llevó a cabo la audiencia preparatoria, 
y la verdad el juez ahí consideró, según su criterio, que tenía muy poco tiempo para dictar el auto de formal prisión. 
Entonces, no se las recibió’’. 
 
Durante el transcurso de ayer, los abogados de Elba Esther Gordillo, encabezados por el penalista Marco Antonio del 
Toro, acudieron al juzgado decimocuarto del Reclusorio Sur para interrogar a dos peritos de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, a dos fiscales de la PGR y a Édgar Bonilla, funcionario de la Procuraduría Fiscal de la Federación. 
Los defensores también presentaron una prueba documental elaborada por un despacho contable, mediante la cual 
Gordillo intentó demostrar que se encuentra al corriente en el pago de sus impuestos. 
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De su lado, Del Toro sostuvo que la imputación que le hizo la PGR a la maestra, por una presunta defraudación grave 
de 2 millones 199 mil pesos corresponde a los ingresos reportados por la ex lideresa magisterial durante el año fiscal 
2008. 
 
El litigante refirió que la hipótesis de la SHCP carece del debido respeto a los derechos y garantías de defensa de la 
profesora, ya que la querella presentada por esa dependencia de la PGR se realizó sin que existiera una auditoría fiscal 
previa en la que se le diera la oportunidad a la imputada de demostrar que se encuentra al corriente en el pago de sus 
impuestos. 
 
El abogado defensor de Gordillo definirá este miércoles si impugna este nuevo auto de formal prisión mediante una 
nueva apelación –que por cuestiones procesales recaería en el mismo tribunal federal que hace dos días canceló la 
formal prisión de la maestra– o si opta por el juicio de amparo. 
 
Quien también se refirió ayer al caso Gordillo fue el titular de la PGR, Jesús Murillo Karam, quien al ser entrevistado en 
el Senado minimizó la importancia de la sentencia con la cual el cuarto tribunal unitario ordenó el pasado lunes la 
reposición del procedimiento para el efecto de que se desahogaran las testimoniales pendientes. 
 
El procurador precisó que se trataba de un fallo mediante el cual se ordenaba subsanar deficiencias procesales, pero no 
tocaba el fondo de la imputación. 
 
Elba Esther Gordillo se encuentra detenida en las instalaciones del penal femenil de Tepepan, en el sur de la ciudad de 
México, en un área especial para enfermos. Desde febrero pasado fue detenida en el aeropuerto internacional de 
Toluca, en el estado de México, debido a que tenía en su contra una orden de aprehensión por lavado de dinero y 
delincuencia organizada. 
 
Varios meses después, la PGR volvió a ejercitar acción penal en contra de la maestra, en esta ocasión por presunta 
defraudación fiscal. 
 
(Con información de Gustavo Castillo) 
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SEP 

 
·       Rosario Guerra, De cabildeo y política 
 
El secreto de una buena educación reside en el respeto al discípulo. Aunque hay maestros que imparten su ignorancia. 
Mejorar el sistema educativo, base de la prosperidad de un pueblo, no es un asunto menor, es un cambio trascendental. 
Para la CNTE la Reforma Educativa es letra muerta, sólo busca que legalmente se reconozca esta realidad. En el DF, 
SEGOB negocia sin que se conozcan contenidos, lo cual abrió la sospecha de que se pueda dar marcha atrás a la 
Reforma en varios aspectos y en ciertas zonas, e incluso puede dejar muy mal parado al SNTE con riesgos de 
rompimientos internos. Osorio Chong negó esta posibilidad. Emilio Chuayffet trabaja para instrumentar operación del 
nuevo sistema. (El Financiero, p. 16) 
  
·       Ángel Soriano, Desde el portal 
 
El Subsecretario de Educación Media Superior de la SEP, Fernando Serrano Migallón, afirmó en Puebla que la Red de 
Universidades Politécnicas, a 12 años de su creación, constituye una pieza esencial en la conformación del sistema de 
Educación Superior en México en el marco de la Reunión Nacional de Rectores de esas instituciones durante la cual 
tomó protesta al Rector de la Universidad Autónoma del Valle de Toluca, Luis Carlos Barros González, como nuevo 
Presidente del Consejo Directivo (2013-2015) de la Asociación. La Universidad de Laval Quebec, impartirá en Oaxaca el 
Foro de Periodistas, el próximo 18 de noviembre, en el marco del XII Congreso Mundial de la Organización de las 
Ciudades del Patrimonio Mundial (OCPM), en el que participará, entre otros, Iván Restrepo. (Diario Imagen, p. 7) 
  
Otras columnas de interés: 
 
Balas Perdidas, Atención a las Lomas. (Excélsior, p. 7-Comunidad) 

 
 

SNTE/CNTE 
  

·       La feria, El día que Peña extrañe a Elba Esther 
 
Dicen que desde que era Gobernador del Estado de México, al Presidente Enrique Peña Nieto le gusta escuchar tres 
palabras de sus colaboradores: “yo me encargo”. Se plantea un problema, o surge una situación, y el mexiquense 
estará en el tema hasta que alguien asuma la responsabilidad pronunciando el “yo me encargo”. Dada la larga y 
enredada negociación de la Secretaría de Gobernación con la CNTE, surge la duda de quién fue el que le dijo a Peña 
Nieto que “se encargaba” de esta crisis, porque está claro que, quien quiera que haya sido, no está pudiendo con el 
encargo. Si dejamos de lado las cuestiones técnicas de los juicios a los que está siendo sometida, se puede decir que 
Elba Esther se ganó a pulso el quinazo que le aplicó el gobierno de Peña Nieto. Pero el hecho de que la chiapaneca ya 
no sea la mandamás del SNTE no significa que la educación mejorará. (La Razón, p.) 

  
·       Uso de Razón 
 
Esperemos que lo dicho por el Secretario de Gobernación, de que estamos a horas del límite de tolerancia con la CNTE, 
no sea sólo un juego de palabras. Cientos de miles de niños están sin clases por culpa de un grupo de maniobreros 
políticos que tratan de sacar ventaja de la paciencia del Gobierno. El daño que hacen debe tener un límite y ese límite lo 
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tiene que poner el gobierno, que hasta ahora da la apariencia de estar negociando la ley en perjuicio de los más débiles. 
Los maestros de la CNTE han hecho lo que han querido, en perjuicio del país y de la niñez mexicana. Y el gobierno ha 
tenido una paciencia bastante parecida a la ingenuidad. (La Razón, p. 4) 
  
·       Indicador Político 
 
El quinazo como política de Estado quedó fijo en las prácticas del poder. Ese mismo año de 1989 Salinas encarceló al 
líder empresarial Eduardo Legorreta y expulsó del SNTE a Carlos Jonguitud para poner a Elba Esther Gordillo. Muchos 
años después, el Presidente Calderón aplicó un quinazo a los trabajadores del Sindicato Mexicano de Electricistas que 
había expropiado para sí Luz y Fuerza del DF. Y este año de 2013, el gobierno de Peña Nieto encarceló a Elba Esther 
Gordillo. El común denominador --la lección política-- de los quinazos fue la recuperación de la rectoría del Estado sobre 
políticas públicas y sobre todo la autonomía relativa del Estado de intereses políticos, empresariales y sindicales de tipo 
fáctico --es decir: por encima del poder de gobierno-- que habían acotado la acción del Estado. Esos quinazos, además, 
permitieron golpes de timón en definiciones del Estado. Si se mira el panorama actual, los maestros de la CNTE son 
candidatos naturales a quinazos por su decisión de disputar la dirección política del Estado y tratar de quitarle al Estado 
la rectoría en la educación. Las secciones del SNTE en la CNTE vienen del viejo modelo priísta de la relación de 
interdependencia. (El Financiero, p. 34) 
  
·       Monje Loco 
 
En política lo que parece, es y en este caso, quizá Gobernación da la impresión equivocada; no falta quien denuncie la 
intención de arreglar el problema a billetazos. "La Reforma Educativa no se negocia", reitera tajante el Secretario de 
Gobernación; descarta acuerdos en lo oscurito: "No hay nada que ocultar; topará con pared cualquier acuerdo que 
busque vulnerar la ley", así responde a la metralla de preguntas sobre el estado que guarda el diálogo con la CNTE. 
Para muchos, la negociación sigue siendo sospechoso misterio. Se habla de dinero, ¡mucho dinero! 115 millones para la 
sección 22 de Oaxaca; se filtran documentos supuestamente avalados por el Subsecretario de Gobierno, Luis Enrique 
Miranda, en los cuales el Gobierno acepta la participación de la Coordinadora en el proceso de evaluación, mantiene el 
derecho de veto y otorga al gremio facultades extra legales para avalar promociones, contrataciones y permanencia de 
los docentes. (Excélsior, p. 8) 
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Balas Perdidas 
Atención a lomas 

El Santo 
 
>A raíz de la reciente oleada de robos en residencias de Lomas de Chapultepec, Verónica Belaunzarán, 
coordinadora del Comité Ciudadano de esa colonia, solicitó a la directora de Prevención del Delito de la 
Secretaría de Seguridad Pública del DF, Leticia Varela, una serie de pláticas con expertos para prevenir el 
delito. 
 
El primero de los encuentros quedó agendado para hoy, ya que los colonos tienen mucho interés en saber 
cómo pueden protegerse en su integridad y bienes. 
 
En el último mes, cuando menos cinco residencias en Lomas de Chapultepec fueron saqueadas por grupos de 
ladrones que aprovecharon la ausencia de sus habitantes para llevarse joyas, objetos de plata, aparatos 
electrónicos y dinero en efectivo. 
 
Entre las residencias afectadas está  la casa de Andrea Martínez Vara: Paseo de la Reforma 2420; la 
residencia que está en el 420 de Avenida Explanada, de la ciudadana francesa Nicole Jacqueline Helene Kolin 
Lowinger, así como las residencias de la conductora Lolita de la Vega, de la directora general de Informática 
Educativa de la SEP, Lilian Kravzov; del empresario Eric Ragnar Wolko Hagsater; Maureen Birmingham, 
funcionaria de la ONU en México, entre otras víctimas. Esperemos que el equipo de Varela refuerce el trabajo 
que realiza la SSPDF para desarticular esta banda de asaltantes que por el modus operandi parece que es el 
mismo. 
 
OTRA LICITACIÓN 
 
>Hoy en la SSPDF se dará a conocer el fallo a la ganadora de la tercera licitación de patrullas, luego de que en 
2007 los vehículos de la policía del DF se alquilaran. Esta determinación se llevó a cabo porque los costos y 
las mafias que imperaban para el mantenimiento de las patrullas desbordaba a las autoridades, ahora todos 
los costos corren a cargo de empresas, armadores y proveedores que licitan. En mayo de 2011 se dio a 
conocer lo escandaloso que podría parecer pagar casi un millón de pesos por una patrulla, sin embargo, la que 
ha salido favorecida es la SSPDF; no tiene que pagar mantenimiento ni esperar semanas o meses para la 
reparación de sus unidades, si alguna falla, en menos de 24 horas obtiene un repuesto. 
 
ESQUIRLAS 
 
Mal y de malas, la presidenta de la Comisión de Hacienda y Crédito, Esthela Damián, por fin se puso a trabajar 
para intentar arrancar el calendario de comparecencias. Sin embargo, ayer prevaleció la tensión. La perredista 
mandó una misma propuesta con dictamen a favor y en contra, por lo que más de uno se molestó por el 
traspié. El calendario quedó en veremos; quizás el viernes se pueda conocer. 
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La Feria 
El día que Peña Nieto extrañe a Elba Esther 

Salvador Camarena 

 
Dicen que desde que era gobernador del Estado de México, al Presidente Enrique Peña Nieto le gusta escuchar tres 
palabras de sus colaboradores: “yo me encargo”. Se plantea un problema, o surge una situación, y el mexiquense 
estará en el tema hasta que alguien asuma la responsabilidad pronunciando el “yo me encargo”. Dada la larga y 
enredada negociación de la Secretaría de Gobernación con la CNTE, surge la duda de quién fue el que le dijo a Peña 
Nieto que “se encargaba” de esta crisis, porque está claro que, quien quiera que haya sido, no está pudiendo con el 
encargo. 
 
Hace años, Alonso Lujambio contaba que había mucho simplismo en algunas críticas que se le hacían a Elba Esther 
Gordillo. Sin minimizar los cuestionamientos sobre la corrupción en el liderazgo del SNTE, el entonces secretario de 
Educación Pública subrayaba que no había que perder de vista que la maestra formaba parte de un complejo juego de 
equilibrios, en el que la hoy reclusa sabía negociar y cumplir los acuerdos que pactaba con el gobierno, pero que no se 
mandaba sola, y que a su vez ella tenía que negociar con las bases del sindicato. Lujambio reconocía además que 
ambos padecían la resistencia de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Yo soy secretario de 
Educación de casi todo el país, porque de los estados donde domina la CNTE no puedo decir lo mismo, explicaba en 
una charla informal un par de años antes de fallecer en 2012. 
 
Cuando se reconstruya toda la película de cómo fue que se tomó la decisión de derrocar a Gordillo del liderazgo 
magisterial, sabremos quién fue el que le dijo al Presidente que se encargaba de la CNTE. Porque casi diez meses 
después de su aprehensión, nadie puede decir que la maestra vaya ganando la partida, pero en el bando contrario 
tampoco están cerca de cantar victoria. Una cosa es que la ley educativa haya sido aprobada y promulgada, y otra muy 
distinta que esté a la vista el fin del conflicto magisterial. Es más, en este tiempo la CNTE ha crecido en influencia, ante 
una Segob que no para de darle concesiones y cumplirle pagos y condiciones. 
 
Si dejamos de lado las cuestiones técnicas de los juicios a los que está siendo sometida, se puede decir que Elba 
Esther se ganó a pulso el quinazo que le aplicó el gobierno de Peña Nieto. Pero el hecho de que la chiapaneca ya no 
sea la mandamás del SNTE no significa que la educación mejorará. Gordillo era sólo una de las partes que soportaba al 
sistema. Y entre otras cosas “se encargaba” de que la CNTE no creciera, de que la lucha y la agenda de la 
Coordinadora no se volviera atractiva para los agremiados en el SNTE. 
 
Porque entre la revelación de la minuta de acuerdos leoninos comprometidos con la CNTE por el subsecretario Miranda, 
y la (una vez más) fallida operación del gobierno de Miguel Ángel Mancera para reducir las afectaciones a terceros de 
los maestros —que al “compactar” su plantón dejaron libres las calles pero siguen afectando a vecinos y 
establecimientos—, no sería raro que pronto llegara el día en que Peña Nieto extrañe a su otrora amiga Elba Esther, 
que seguro le habría dicho “yo me encargo” de la CNTE. ¿A qué precio le habría hecho esa oferta? Bueno, eso ya 
nunca lo sabremos. 
 
salvador.camarena@razon.mx 
Twitter: @salcamarena 

 

http://www.razon.com.mx/
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Uso de Razón 
La palabra del secretario Osorio 

Pablo Hiriart 

 
Esperemos que lo dicho por el secretario de Gobernación, de que estamos a horas del límite de tolerancia con la CNTE, 
no sea sólo un juego de palabras. 
 
Cientos de miles de niños están sin clases por culpa de un grupo de maniobreros políticos que tratan de sacar ventaja 
de la paciencia del gobierno. 
 
El daño que hacen debe tener un límite y ese límite lo tiene que poner el gobierno, que hasta ahora da la apariencia de 
estar negociando la ley en perjuicio de los más débiles. 
 
Algunas voces oficiales han dicho que los niños sin clases son pocos comparados con los millones de alumnos que sí 
son atendidos por sus profesores. Es un sofisma. 
 
No son pocos cientos de miles de niños que no pueden ir a clases porque son pobres. 
 
Porque son pobres y viven en Chiapas, esos niños están condenados a la ignorancia porque son rehenes de una 
partida de marrulleros que saben que presionando al gobierno estatal o al federal obtienen más canonjías. 
 
Son niños que desde ahora están condenados a vivir en la economía informal, o a ganarse la vida en la pizca del 
jitomate en un país que no es el suyo. 
 
Los maestros de la CNTE han hecho lo que han querido, en perjuicio del país y de la niñez mexicana. Y el gobierno ha 
tenido una paciencia bastante parecida a la ingenuidad. 
 
Ha habido exceso de tolerancia de parte del gobierno al negociar con líderes sindicales que tienen, todos, orden de 
aprehensión. 
 
Se ha faltado a los derechos del ciudadano al permitir que los miembros de la CNTE impidan, desde hace meses, el 
libre tránsito de las personas en su ciudad. Se cierran comercios porque los maestros impiden el trabajo de los 
empleados y el acceso del público. 
 
¿Qué se creen los miembros de la CNTE, recostados como patanes sobre el Paseo de la Reforma? ¿O con las 
escuelas tomadas y los ayuntamientos bloqueados en Chiapas? 
 
Que la palabra del secretario Osorio Chong, expresada en entrevista de radio con Joaquín López-Doriga, no sea sólo un 
juego político. 
 
No pueden seguir negociando la ley a espaldas de la ciudadanía, pues ésa es la impresión que dan con meses de 
negociaciones a obscuras. 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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La reforma educativa ya fue aprobada. La CNTE impuso modificaciones nefastas en las leyes secundarias, como 
impedir que se conozcan los nombres de los maestros que no pasan las pruebas de evaluación, y que no sean 
despedidos luego de tres intentos fallidos por aprobar el examen. 
 
Carretadas de millones se le han dado a la CNTE a cambio de nada. 
 
Eso debe terminar en unas horas. Está de por medio la palabra del secretario de Gobernación. A ver si cumple. 
 
phl@razon.com.mx 
Twitter: @PabloHiriart 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.razon.com.mx/
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Indicador Político 
Lecciones (vigentes) del quinazo 

Carlos Ramírez 
  
Con solidaridad a Óscar Mario Beteta, víctima de cobarde agresión por el ex gobernador Zeferino Torreblanca. 
  
Aunque hubo hechos similares antes y después, la acción política del presidente Carlos Salinas de Gortari el 10 de 
enero de 1989 contra el líder del sindicato petrolero Joaquín Hernández Galicia "La Quina" marcó una decisión de razón 
de Estado contra un poder fáctico. 
 
El poderoso dirigente sindical había convertido el territorio sindical de la compañía petrolera mexicana en un espacio 
propio y desde ahí dictaba condiciones al Estado. Si bien algunas de sus banderas tenían que ver con la defensa de la 
industria petrolera con recursos salariales del Estado, el sindicato asumía acciones contra el Estado.  
 
La decisión de Salinas fue la de frenar a un poder político fáctico, pero también buscó liberar espacios de acción de sus 
principales decisiones: la privatización de la petroquímica, la privatización del Estado y la ruptura de la alianza histórica 
del Estado con los trabajadores que había atado las manos estatales en materia de políticas públicas.  
 
"La Quina" pudo haberse mantenido en el poder, pero se negó a reconocer la rectoría del Estado; en la sucesión 
presidencial de 1988, el líder petrolero increpó al presidente de la república con amenazas sobre defender Pemex o 
caer políticamente, obstaculizó la precandidatura presidencial de Salinas metiéndose en un territorio exclusivo del 
presidente, apoyó la candidatura independiente de Cuauhtémoc Cárdenas y mandó mensajes de que Salinas como 
presidente no iba a manejar Pemex. 
 
El quinazo como política de Estado quedó fijo en las prácticas del poder. Ese mismo año de 1989, Salinas encarceló al 
líder empresarial Eduardo Legorreta y expulsó del SNTE a Carlos Jonguitud para poner a Elba Esther Gordillo. Muchos 
años después, el presidente Calderón aplicó un quinazo a los trabajadores del Sindicato Mexicano de Electricistas, que 
había expropiado para sí Luz y Fuerza del DF. Y este año de 2013, el gobierno de Peña Nieto encarceló a Elba Esther 
Gordillo. 
 
El común denominador --la lección política-- de los quinazos fue la recuperación de la rectoría del Estado sobre políticas 
públicas y sobre todo la autonomía relativa del Estado de intereses políticos, empresariales y sindicales de tipo fáctico --
es decir: por encima del poder de gobierno-- que habían acotado la acción del Estado. Esos quinazos, además, 
permitieron golpes de timón en definiciones del Estado. 
 
Si se mira el panorama actual, los maestros de la CNTE son candidatos naturales a quinazos por su decisión de 
disputar la dirección política del Estado y tratar de quitarle al Estado la rectoría en la educación. Las secciones del 
SNTE en la CNTE vienen del viejo modelo priista de la relación de interdependencia del Estado con los intereses 
sindicales, herencia de cuando el sindicalismo corporativo defendía al Estado. 
 
Desde 1989 e incluyendo los dos sexenios panistas, el Estado ha reforzado su autonomía relativa de los poderes 
fácticos corporativos. La CNTE quiere regresar al modelo en el que el Estado se aliaba a los trabajadores vía 
concesiones salariales o políticas. La descorporativización del Estado ha llevado a la anulación del viejo contrato social 
sindical. De hecho, la CNTE busca que el Estado siga tutelando a la organización sindical; como ese Estado ya no  
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existe, entonces la CNTE quiere expropiar para sí la definición y operación de la educación a favor de los intereses 
corporativos de los maestros disidentes. 
 
La muerte de "La Quina" esta semana reavivó las lecciones políticas de su liquidación como parte de las redefiniciones 
del Estado. Y recordó que el proceso de reorganización del Estado aún no termina por la vigencia de compromisos con 
algunas corporaciones. 
 
www.grupotransicion.com.mx 
 
carlosramirezh@hotmail.com  
 
Twitter: @carlosramirezh 
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Monje Loco 
Sospechoso misterio 

José Cárdenas 
 
“La reforma educativa no se negocia”, reitera tajante el secretario de Gobernación; descarta acuerdos en lo oscurito: “No 
hay nada que ocultar; topará con pared cualquier acuerdo que busque vulnerar la ley”… así responde a la metralla de 
preguntas sobre el estado que guarda el diálogo con la CNTE. 
 
Para muchos, la negociación sigue siendo sospechoso misterio. 
 
Se habla de dinero, mucho dinero… 115 millones para la Sección 22 de Oaxaca; se filtran documentos supuestamente 
avalados por el subsecretario de Gobierno, Luis Enrique Miranda, en los cuales el gobierno acepta la participación de la 
Coordinadora en el proceso de evaluación, mantiene el derecho de veto y otorga al gremio facultades extra legales para 
avalar promociones, contrataciones y permanencia de los docentes. 
 
–¿Es decir, mover el tablero de la ley para acomodar las fichas? 
 
Como sea, el diálogo con la CNTE desborda pasiones. 
 
La Organización Mexicanos Primero —encabezada por Claudio X. González—, exige transparencia: “No puede ser que 
los maestros doblen al gobierno, y menos que éste sucumba a sus chantajes”. ¿Será? 
 
En política lo que parece, es… y en este caso, quizá Gobernación da la impresión equivocada; no falta quien denuncie 
la intención de arreglar el problema a billetazos —¿tal y como en su momento se hizo con el SME?— pero de los 
dichos, prefiero los hechos… juzgue usted. 
 
Gobernación ningune a todas a las demás instancias involucradas; saca de la jugada a la SEP; deja en el aire al GDF, 
aguantando mentadas y reclamos de ciudadanos y comerciantes afectados por los profes. 
 
En el proceso de diálogo con la CNTE, el caso más patético es el de los gobiernos estatales. Bucareli les hace la 
chamba y los deja en calidad de floreros de cristal —puro adorno— ante la chiva magisterial. Pregúntele a Gabino Cué, 
de Oaxaca, cuya autoridad se fue por la coladera cuando las mesas de negociación se instalaron en Gobernación… y 
detrás viene Chiapas. 
 
Sin dientes y sin lana, resulta un despropósito exigir a los gobernadores aplicar la ley a secas… ¿verdad? 
 
Purgatorio: Quizá la muerte de La Quina marque para siempre el fin de un periodo al cual podríamos llamar la pérdida 
de la inocencia. El hombrecito del poder a más no poder falleció en la paz familiar; no tuvo el fin de los presidiarios ni de 
los delincuentes violentos; murió libre, olvidado y extraviado en el disimulo de sus rencores. La fama no le venía de sus 
crímenes, ni maniobras sindicales, ni su cacicazgo, no, le venía del ejemplo que dio para afirmar que el poder se 
sostiene y legitima a base de más ilegalidades. El pecado de La Quina no fue de inmoralidad sino de ingratitud… desde 
el quinazo salinista cada sexenio aguardamos —como en función de circo— la maniobra legitimadora del régimen en 
turno… un golpe espectacular, un preso o presa emblemáticos… más víctimas en el foso de los leones. Ya se sabe, ya 
se supo… Y por cierto, que pena da Zeferino Torreblanca, ex alcalde de Acapulco, y ex gobernador de Guerrero; el “ex”  
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de los que dicen: “para qué discutir si lo podemos arreglar a madrazos”… y el que se enoja, pierde. El político tiene todo 
el derecho de demandar por daño moral a quien lastime su honor y fama pública (¿?); lo que no se vale es insultar y 
golpear al mensajero quien lo señala; Óscar Mario Beteta te abraza el Monje… porque arrieros somos. 
 
                 @JoseCardenas1    
 
                josecardenas.com.mx 
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Clase Política 
Educación superior, bien público 

Miguel Ángel Rivera 
 
La educación superior es un bien público y social que se debe poner al alcance de todos, y si no se hace una 
transformación integral, no se podrá avanzar hacia una verdadera sociedad del conocimiento, afirmó el rector de la 
UNAM, José Narro Robles. 
 
“Se equivocan quienes sostienen que la universidad llegará a su fin en unos cuantos lustros”, agregó Narro Robles, al 
participar en el ciclo de conferencias Universidad y Sociedad, organizado por la Universidad del Claustro de Sor Juana, 
muy cerca de la Cámara de Diputados, en la cual se definirá el presupuesto federal y donde se podrá apreciar si se 
cumple el ofrecido respaldo a la educación superior. 
 
La cosecha 
 
El coordinador de los diputados del PRI, Manlio Fabio Beltrones, anunció que hoy se discutirá el Presupuesto 2014, el 
cual deberá tener un alto contenido social y ser detonador de la infraestructura que sustente el crecimiento económico. 
Además aseguró que ambas cámaras trabajan para que, este mismo año, sea aprobada la reforma energética… 
 
En cuanto a la también cercana designación de nuevos consejeros electorales, gana terreno la nominación de Mauricio 
Farah, a quien se le reconoce por su experiencia en organismos autónomos como la CNDH y el Ifai, además de por su 
trabajo en la Cámara de Diputados, reconocido por los propios coordinadores de bancadas… 
 
La Comisión Federal de Competencia Económica (CFCE) resolvió por mayoría de cinco votos revocar la resolución de 
su antecesora, la extinta Comisión Federal de Competencia, que negó la autorización para la fusión entre las cadenas 
de cines Cinemex y Cinemark... 
 
Con motivo del Buen Fin y el inicio del pago de aguinaldos, las autoridades locales intensifican acciones preventivas. El 
jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, anunció que a partir de hoy, mientras dure la entrega de aguinaldos a 
trabajadores en la ciudad de México, se realizará el operativo de seguridad y resguardo Aguinaldo Seguro 2013, y el 
gobernador del vecino estado de México, Eruviel Ávila Villegas, informó que 5 mil 500 policías de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, con el apoyo de mil patrullas, además de tres helicópteros, vigilarán durante la jornada del Buen 
Fin… 
 
En ocasión del Día del Cartero y del Trabajador Postal, el titular de la SCT, Gerardo Ruiz Esparza, destacó la 
modernización del Servicio Postal y anticipó que en diciembre, a un año de iniciado el gobierno del presidente Peña 
Nieto, se concluirán obras de infraestructura carretera, portuaria y de telecomunicaciones con un valor superior a 40 mil 
millones de pesos… 
 
Con el propósito de fortalecer a las industrias creativas y culturales de la ciudad de México, del 30 del presente al 15 de 
diciembre se llevará a cabo la primera Feria Interdelegacional de Micro, Pequeñas y Medianas Empresas, organizada 
por Reinventa Incubadora de Ideas AC, con apoyo del Instituto Nacional del Emprendedor… 
riverapaz@prodigy.net.mx 


